

ABU-TARBUSH, José: *Islam y comunidad islámica en Canarias: Prejuicios y realidades*. Servicio de Publicaciones Universidad de La Laguna (Colección: Estudios y Ensayos, Serie: Sociología/4). La Laguna. Sta. Cruz de Tenerife, 2002, 87 pp.

El ensayo que nos ocupa se escribió, como señala su autor al final de la nota previa, con anterioridad a que se produjeran los tristemente célebres atentados del 11 de Septiembre de 2001 en Nueva York y Washington. Los trágicos sucesos del 11 de Marzo de 2004 en Madrid, hacen que el interés de este trabajo alcance, lamentablemente, las más altas cotas de actualidad, convirtiéndolo en un excelente camino para intentar aproximarse a la comprensión del fenómeno que Abu-Tarbush se niega a encuadrar en el marco de un choque entre civilizaciones y sitúa dentro del complicadísimo panorama de la política internacional, tras el nacimiento de la República Islámica de Irán, en 1979, y la disolución del bloque que constituían la Unión Soviética y los países del Este de Europa.

Si el origen personal puede suponer, algunas veces, un obstáculo para analizar de forma rigurosa y objetiva los fenómenos sociales, en el presente ensayo, tanto la ascendencia del autor como las entrevistas mantenidas con los máximos responsables de las diferentes comunidades islámicas constituidas en las Islas Canarias, han contribuido a cimentar un sólido y bien documentado ejercicio de reflexión sobre una realidad social de la más candente actualidad, que se proyecta fuera del ámbito insular hacia el nacional, europeo e, incluso, mundial.

A pesar de su proximidad geográfica al Magreb, señala el autor la gran distancia cultural existente entre Canarias y el mundo árabe e islámico. La presencia islámica en el archipiélago es de apenas un siglo, cuando arribaron a las Islas los primeros árabes musulmanes en tránsito hacia América y procedentes de Oriente Medio (Siria, Líbano, Palestina). Los descendientes de estos primeros árabes musulmanes se encuentran perfectamente integrados en el entramado socio-económico canario, hasta el punto de que bastantes de ellos ocupan una posición social elevada, a diferencia de lo que ocurre con los inmigrantes llegados en las dos últimas décadas, en su inmensa mayoría de procedencia magrebí; que por la cercanía a su tierra de origen no han experimentado un proceso de integración completo y realizan las tareas más duras y peor remuneradas. Este diferente grado de integración queda patente hasta en las prácticas religiosas, en el número creciente de mezquitas, que han surgido amparadas en la tolerancia religiosa que se instaura en España tras la constitución de 1978. Por tanto, la comunidad islámica de Canarias dista de conformar un modelo homogéneo y monolítico; antes bien, y en palabras del profesor Martínez Montávez, al que cita el autor «El renacimiento o reavivamiento islámico supone la reactualización de un mensaje doctrinal en términos de nuevo desafío... No es la propiamente religiosa la única de sus dimensiones, ni en ella se origina, ni en ella tan sólo se agota... Así pues, el renacimiento islámico es también, y esencialmente, un hecho de indagación colectiva y de configuración del futuro inminente...»

Podríamos concluir, que Abu-Tarbus distingue tres grupos diferenciados de musulmanes en Canarias: el de los descendientes de los primeros inmigrantes llegados de Oriente Medio, el más numeroso procedente de las oleadas migratorias magrebíes de las dos últimas décadas, y los procedentes de la antigua posesión española del Sahara Occidental, a los que los canarios han acogido de forma mucho más favorable, entendiendo su presencia en las Islas como un acto de justicia histórica.

En definitiva, las tesis que defiende el autor a la hora de enfocar los problemas que está generando la creciente presencia e influencia islámica en Occidente, se encuentran próximas a las defendidas por Simón Peres, quien considera que el gran peligro que amenaza la estabilidad mundial es la pobreza, la diferencia entre países opulentos y países desfavorecidos, de la que se alimenta, entre otros, el fundamentalismo religioso.

No comparte, por tanto, las tesis defendidas por Fukuyama o Huntington, sobre el choque de civilizaciones, ni los estereotipos difundidos a nivel internacional sobre el enfrentamiento entre Occidente y el Islam.

Canarias, concluye, comparte un espacio común de intereses y preocupaciones con una pequeña parte del mundo árabe-islámico. En este sentido, el Archipiélago Canario no es –ni debe ser– ajeno a la evolución de su entorno geopolítico, ni a sus crisis y conflictos.

José Ludeña López

Profesor I.E.S. Moratalla (Murcia)

José M^a SERRANO MARTÍNEZ, *España en el nuevo milenio, realidad territorial y retos pendientes*, Murcia, Universidad de Murcia, 2003, 683 pp.

Ajustado análisis de la realidad territorial socioeconómica española, puntualizando aquellas cuestiones de mayor relevancia y significación. Se delimitan, en fin, los grandes retos pendientes. Tratamiento singular de hechos y realidades sin abandonar la perspectiva global. Se cotejan además los antecedentes inmediatos de las cuestiones abordadas, abandonando ciertas ideas tópicas, hipercríticas y derrotistas, valorando el medio natural, el capital humano y la eficacia política que ha dado lugar a una calidad de vida equiparable a la de los países más desarrollados del mundo. Todo ello sin caer en la autocomplacencia y señalando con crudeza los problemas existentes. A destacar la preocupación por la contrastación empírica de las tesis vertidas. Lo corrobora la abundancia de datos empleados, plasmados en 177 cuadros y 60 figuras entre mapas y gráficos.

La obra se divide en cuatro grandes capítulos. El primero versa sobre los *recursos humanos: población, ciudades y territorio*. Nos introduce en la evolución demográfica española, cuyo estancamiento en los últimos años explica además el envejecimiento. La tendencia sólo se recupera con la entrada de inmigrantes, lo que plantea uno de los retos claves cara al futuro. Se aborda también el desigual reparto espacial de la